

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONIANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

LA RUPTURE DE LUTHER

LA rupture de Luther devait entraîner des conséquences d'une importance incalculable, non seulement au point de vue religieux, mais aussi au point de vue politique. Elle servira de prétexte à la noblesse allemande pour se révolter contre l'autorité de l'empereur. Ainsi l'Allemagne retardera l'heure de réaliser son unification, mais, par contre, elle hâtera le moment de se donner un esprit national. En attendant, quelle bagarre !

1. - A WORMS

L'EMPEREUR du Saint-Empire s'appelait Charles-Quint et il avait vingt ans. A peine couronné, il réunit, en 1521, à Worms, la Diète, c'est-à-dire les évêques et les princes germaniques. Il y convoqua Luther et le somma de se rétracter. Luther refusa. Alors, Charles-Quint le mit au ban de l'Empire. Luther partit. Sur la route, il fut enlevé par des émissaires de Frédéric de Saxe qui l'emportèrent...

2. - ...A LA WARTBURG

DANS ce haut château fort, Luther demeura caché pendant un an. On y montre encore sa chambre et, il n'y a pas longtemps, on y voyait encore, sur le mur, la trace de l'encrier qu'un jour il jeta à la face du diable qui venait le harceler. Luther y traduisit la Bible en allemand. De là partirent des écrits qui achevèrent de tout bouleverser et dont le résultat fut le soulèvement des paysans. Luther prit parti contre ceux-ci et encouragea les nobles à « éventrer ces chiens enragés ». De la « guerre des paysans », la noblesse sortit victorieuse et enrichie des biens enlevés au clergé...

3. - A SCHMALKALDE

EN 1530, à Schmalkalde, le protecteur de Luther, Frédéric le Sage, électeur de Saxe, groupa en une ligne armée tous les princes allemands devenus luthériens. Dès lors, Luther fut assez fort pour écraser d'autres sectes hérétiques d'inspiration trop démagogique, celle de Jean de Leyde qui avait établi à Münster une république d'anabaptistes, celle du curé suisse Zwingli, à Zurich. En outre, il tenait tête à Charles-Quint.

4. - A MUHLBERG

LUTHER, qui s'était marié avec Ketha de Bora, elle-même sortie d'un couvent, mourut en 1546, dans son village natal. A ce moment même se préparait le choc entre les armées de la Ligue de Schmalkalde et celle de l'empereur. Ce choc eut lieu, l'année suivante à Mühlberg. Charles-Quint y remporta une victoire brillante, mais qui fut sans lendemain. Maurice de Saxe reprendra la lutte et finira par triompher.

5. - A AUGSBOURG

EN 1555, Charles-Quint signa la paix d'Augsbourg avec les princes « protestants ». Ce nom, ils l'avaient pris en 1529 en protestant à la Diète de Spire. L'empereur leur abandonnait tous les domaines ecclésiastiques qu'ils avaient confisqués; il leur permettait d'imposer leur religion à leurs sujets — de qui le pays, de lui la religion, cujus regio, ejus religio! — mais il leur interdisait de réformer l'Autriche, la Bavière et la vallée du Rhin. Ces régions resteront catholiques. En attendant, la Suède avait brisé l'Union de Kalmar et proclamé roi Gustave Vasa. Elle était devenue luthérienne. Le royaume de Danemark-Norvège également.